

Empresas transformadoras. Un mercado concentrado

Entre Ebro, SGA y ACOR se reparten más del 90% del mercado

Tres grandes grupos (en breve podrían quedar reducidos a dos) se reparten en España aproximadamente el 93% de la cuota total del mercado de la transformación del azúcar. A la espera de lo que suceda en los próximos meses, cada uno de estos grupos conserva sus cuotas de mercado y su accionariado por separado.

● **ATAÚLFO SANZ.** Periodista.

La empresa líder del sector es Ebro Agrícolas, que en el ejercicio 96/97 obtuvo unos beneficios netos de 8.033 millones de pesetas, lo que supuso un incremento del 48,5% respecto a los beneficios del año anterior. La empresa facturó en el último ejercicio 168.000 millones de pesetas, un 5% más que en el período de 1995-96, aunque hay que tener en cuenta que la producción de azúcar representa sólo una parte del negocio de este grupo agroalimentario, cuya actividad abarca desde la producción de conservas de pescado a la de piensos compuestos, pasando por el arroz, las especias o las comidas preparadas.

En cuanto al negocio del azúcar, Ebro tuvo un resultado neto de 5.804 millones

de pesetas, frente a los 4.818 millones del ejercicio anterior, cifra que supone un aumento del 20%. La trayectoria productiva positiva de la zona Norte (se alcanzaron 460.000 t de azúcar, un 8% más que en el año pasado) y el ligero aumento también de la producción en la zona sur (remolacha de verano) han hecho posible este buen resultado.

Por su parte, la Sociedad General Azucarera de España, que es la empresa con la que Ebro se fusionará en breve plazo, tuvo también un buen año en la última campaña. En el ejercicio 96/97, Azucarera molturó cerca de 2 millones de toneladas de remolacha y obtuvo 292.000 t de azúcar, que superaron en un 11% la producción de la campaña anterior. Los excedentes que se produjeron sobre la cuota asignada a la empresa se destinaron a la exportación hacia terceros países.

No obstante, la cifra de negocios de la Sociedad fue de 39.943 millones de pesetas, prácticamente la misma que la del año anterior, obteniéndose unos

resultados brutos de 8.902 millones de pesetas de los que 2.049 millones se destinaron a fondos de amortización.

Azucarera llevó a efecto también en el pasado ejercicio la actualización de su inmovilizado, resultando un incremento neto de los fondos propios de 3.532 millones de pesetas, después de haber deducido 109 millones de pesetas del gravamen de actualización del 3%. Igualmente, la firma continuó con el proceso de modernización y mejora de las fábricas iniciado en años anteriores, especialmente aquellas instalaciones con mejores perspectivas de futuro.

Por su parte, la Sociedad Cooperativa General Agropecuaria (ACOR) se diferencia de los grupos anteriores en dos cuestiones fundamentales. En primer lugar, ACOR es, como lo indica su propia denominación, un grupo cooperativo del que forman parte los propios productores remolacheros y que dedica parte de sus beneficios a atender acciones recogidas en su objeto social (Fondo de Educación, etc.) y, en segundo, que su ámbito de actuación es solamente autonómico.

En el último ejercicio, ACOR consiguió los mejores resultados económicos de su historia, alcanzando la cifra récord



Recolección de remolacha azucarera.



La industria azucarera se encuentra en pleno proceso de reestructuración.

de 5.047 millones de pesetas de beneficios antes de impuestos. Estos resultados superan los del ejercicio anterior, lo que confirma una tendencia de beneficios crecientes que se mantiene desde hace años.

ACOR cuenta con unos recursos propios superiores a los 19.756 millones de pesetas y dispone de unas instalaciones cuyo valor real supera, según estimaciones de la propia empresa, los 55.000 millones de pesetas.

Igualmente, las inversiones acometidas por la Cooperativa en el ejercicio de 1996/97 han ascendido a un importe de 1.679,85 millones de pesetas que se destinaron al estudio e implantación de mejoras tecnológicas en los ámbitos agronómico e industrial.



En este sentido, la Cooperativa se ha mostrado muy complacida del éxito alcanzado por el Servicio de Calidad y Tecnología en la investigación y la divulgación de nuevas técnicas de cultivo de la remolacha.

Concretamente, en el último año han profundizado en la implantación de un sistema de trasplante de remolacha que ha permitido conseguir grandes logros que confirman la utilidad de esta técnica. Así mismo, también se han conseguido avances importantes en los programas de riego por goteo y de siembra bajo cubierta vegetal.

Pero además de estos tres grandes grupos, en el sector del azúcar operan también otras importantes empresas transformadoras que, aunque tienen una cuota de mercado inferior, no dejan de tener su importancia.

Así, las Azucareras Reunidas de Jaén ocupan el cuarto puesto, en el escalafón de las primeras empresas del país, con una cuota de mercado (conforme a los datos de la campaña 95/96 proporcionados por el Ministerio de Agricultura) del 6,97% y unas ventas en esa campaña de 11.700 millones de pesetas. Es de destacar, además, que en esta empresa la presencia de capital extranjero en su accionariado es mucho más fuerte que en las anteriores.

Igualmente importante es la empresa Guadalfeo, que ocupa el quinto puesto en el ranking de las azucareras. Su cuota de mercado ya está por debajo del 1% total, pero sus ventas superan (según datos de la campaña 95/96), los 1.400 millones de pesetas.

En el mes de febrero, después de que, desde hace año y medio, varios grupos de trabajo de las propias compañías y de asesores externos hayan estudiado su viabilidad, podría producirse la anunciada fusión entre Ebro Agrícolas y Azucarera.

De llevarse a cabo esta fusión, las nueva sociedad surgida tendría una cuota de producción de 775.000 t de azúcar y una capacidad de molturación de 84.000 t.

Además, la nueva sociedad pasaría a ocupar el quinto lugar en el "ranking" de los grupos azucareros europeos -por detrás de grupos franceses, británicos, alemanes e italianos- y se convertiría en el primer grupo industrial agroalimentario de España.

El sector industrial del azúcar cuenta, para su representación en foros nacionales e internacionales, con una asociación representativa que es la Asociación General de Fabricantes de Azúcar (que engloba a las empresas azucareras, a excepción de ACOR). Con una representatividad muy desigual según zonas productoras e incluso provincias, en el sector productor tienen representación todas las organizaciones profesionales agrarias: la Confederación Nacional Remolachera y de Caña de Azúcar (integrada en ASAJA); la Unión de Pequeños Agricultores (UPA) y la Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos (COAG). ■

SOCIEDAD GENERAL AZUCARERA DE ESPAÑA, S. A.

| | |
|-------------------------------|--|
| ACTIVIDAD: | Explotación de fábricas de azúcar, edulcorantes y alcohol, así como la comercialización, fundamentalmente en el mercado nacional, de los productos y subproductos obtenidos en aquellas o adquiridos a terceros. |
| ESTRUCTURA DE CAPITAL: | Accionistas Minoritarios: 24,8%. Caja Duero: 24%. Ebro: 21,8%. Générale Sucrière: 20%. Mercasa: 5,4%. Tate & Lyle: 4%. |
| COMITÉ DE DIRECCIÓN: | Presidente: José Joaquín de Ysasi-Ysasmendi y Adero. Director General: Antonio Álvarez-Couceiro y Fernández. |
| DOMICILIO SOCIAL: | Madrid |
| CENTROS: | - Producción de azúcar de remolacha: Fábricas en Jerez de la Frontera, Benavente, Monzón de Campos, Veguellina de Órbigo y Ciudad Real. - Producción de alcohol: Destilerías en Monzón de Campos y Salobreña. |
| CUOTA DE MERCADO: | El 23,33% (datos relativos a 1996). |

EBRO AGRICOLAS, COMPAÑIA DE ALIMENTACION, S. A.

| | |
|-------------------------------|--|
| ACTIVIDAD: | Su objeto social principal es la fabricación, comercio, exportación e importación de azúcar y productos destinados a la agricultura, la alimentación humana y animal de todas las clases, sus derivados y residuos; así como la explotación, arrendamiento y compraventa de fincas. |
| ESTRUCTURA DE CAPITAL: | Accionistas Minoritarios: 36,51%. Générale Sucrière: 18%. Torras: 16,67%. Caja Duero: 3,6%. Unicaja: 2%. Alycesa: 3,89%. Mercasa: 5%. F.Hernández Barreda: 5%. Cajas de Ahorro: 9,33%. (5,2% corresponde a Caja España y 1,89% a Caja Burgos). |
| COMITÉ DE DIRECCIÓN: | Presidente: Manuel Guasch Molins. |
| DOMICILIO SOCIAL: | Barcelona. |
| CENTROS: | - Azucareras en La Bañeza, Toro, Venta de Baños, Jerez de la Frontera, San José de la Rinconada, Jédula, Miranda de Ebro, Peñafiel, Salamanca y Valladolid. - Destilerías de alcohol: Venta de Baños y San José de la Rinconada. - Fábrica de Piensos Compuestos: Figueruelas, Lugo, Valladolid, Vera de Bidasoa y Vilafranca del Penedés. |
| CUOTA DE MERCADO: | El 54,08% (datos relativos a 1996). |

SOCIEDAD COOPERATIVA GENERAL AGROPECUARIA (ACOR).

| | |
|-------------------------------|---|
| ACTIVIDAD: | Producción de azúcar, melaza, pulpa seca pelletizada, pulpa verde y alcohol. |
| ESTRUCTURA DE CAPITAL: | El 100% del capital está en manos de los socios cooperativistas. |
| COMITÉ DE DIRECCIÓN: | Presidente: Fausto Morales Conde. Vicepresidente: Primitivo Mielgo Rodríguez y Miguel Angel García Ripollés. |
| DOMICILIO SOCIAL: | Valladolid. |
| CENTROS: | - Producción de azúcar de remolacha y de alcohol: Azucareras de Valladolid y Olmedo. |
| CUOTA DE MERCADO: | 14,78% (datos relativos a 1996). |

* Tanto de AZUCARERAS REUNIDAS DE JAÉN como de GUADALFEO no hemos podido conseguir datos de la última campaña, a pesar de haber sido solicitados.